

# QUOI DE VERT?

## Allier Economie et Ecologie

### Avenir Ecologie

Avenir Ecologie est une association active depuis une quinzaine d'années. Elle est membre du PLR Valais. Elle cherche à allier l'écologie et l'économie, car il ne doit y avoir aucune antinomie entre ces thématiques ô combien importantes pour notre société. Le développement durable tel que nous le concevons doit intégrer les préoccupations sociales, économiques et environnementales. Une pesée constante des intérêts entre ces pôles doit être analysée de manière à assurer et proposer des choix pragmatiques pour un développement avec une vision à long terme.

### Élections fédérales octobre 2023

**MERCI DE SOUTENIR**

**LA LISTE N° 13**

**AVENIR  
ÉCOLOGIE**



## ELECTIONS FÉDÉRALES

*par Christelle Fournier-Bovier, Vice-Présidente d'Avenir Ecologie*

Chères et chers membres d'Avenir Ecologie,

En octobre prochain auront lieu les élections fédérales où nous élirons nos représentants au Conseil national ainsi qu'au Conseil des Etats. Ces deux chambres vont notamment établir les lois fédérales qui touchent à tous les domaines de notre société et qui posent les bases de la gestion de notre pays.

Lors des dernières élections il y a 4 ans, les questions environnementales ont joué un rôle prépondérant et on a assisté à une « vague verte ». Depuis lors, de nombreux événements inattendus sont venus perturber le quotidien des Suissesses et des Suisses. Tout d'abord, il y a eu le Covid-19, qui non seulement a eu un fort impact sur la population (confinement, échanges sociaux, télétravail,...), mais qui a aussi grandement perturbé les chaînes d'approvisionnement. Puis, avec la guerre en Ukraine, il y a notamment eu des aggravations de problèmes de livraison. Une hausse des coûts de production de certains biens en sont la conséquence. De plus, l'approvisionnement énergétique est menacé et les prix pour l'énergie ont également fortement augmenté.



## Nous avons besoin de vous

Si pour vous aussi les thématiques défendues par Avenir Ecologie sont importantes, devenez membre de notre association en vous inscrivant via le lien ci-dessous :

<https://www.avenirecologie.ch/adhesion/>

Vous pouvez également soutenir la campagne au Conseil national,

1. en votant et en faisant voter:

**la liste N° 13 – Avenir Ecologie / Zukunft und Nachhaltigkeit**

2. en faisant un don pour soutenir la campagne

## Vos dons peuvent être versés sur le compte suivant

### Association Avenir Ecologie

Chemin des Ecoliers 18  
1964 Conthey

Banque BCVs à Sion  
IBAN: CH1100765001014805009



Merci d'avance  
pour votre  
précieux soutien

La population suisse est directement concernée par ces hausses de prix (électricité, produits agricoles, etc.) et les thématiques environnementales semblent avoir perdu de l'importance dans l'opinion. Cependant, elles restent très présentes si on se fonde sur le sondage mené par « 20 Minutes » et Tamedia (voir source ci-dessous). En effet, l'approvisionnement énergétique et les questions du changement climatique seraient les préoccupations n°4 et 5 sur une liste d'une vingtaine de propositions. La protection de l'environnement se classerait en n°8 sur 20.

Dans ce contexte économique et environnemental complexe, il est important de ne pas opposer économie et écologie. Cette idée est un élément central pour Avenir Ecologie, qui, au contraire, pense qu'il est essentiel de pouvoir allier l'écologie à l'économie.

Loin d'une vision dogmatique de l'écologie, notre association cherche à allier au mieux la protection de l'environnement, l'économie et les préoccupations sociales dans une pesée constante des intérêts. Des choix pragmatiques doivent assurer notre développement sur le long terme, sans compromettre le développement des générations futures.

Parmi les différents éléments que nous soutenons - qui sont inscrits dans notre charte (accessible sous : <https://www.avenirecologie.ch/charte/>), il y a :

- la nécessité de passer rapidement d'une économie linéaire à une économie circulaire, qui consiste à cesser d'épuiser des ressources pour les transformer en déchets, mais au contraire à créer une économie «zéro déchet»;
- les mesures visant à améliorer l'efficacité énergétique et les économies d'énergie ;
- la volonté de faire de la Suisse un pôle d'innovation et d'excellente en matière de développement durable.

Cela doit être réalisé en visant une croissance économique qui est nécessaire pour garantir les financements des prestations sociales et des mesures de protections environnementales.

Avenir Ecologie, membre du PLR, cherche à rendre la société plus durable par des propositions concrètes pour une transition constructive, sans rupture destructive.

Notre société a besoin de visions positives pour l'avenir, partagées par nos candidates et candidats pour ces élections fédérales. La durabilité, cherchant à allier économie, écologie et besoins sociaux dans un subtil équilibre, est celui de la voie de la raison.

Plein succès à nos candidates et candidats d'Avenir Ecologie (liste n°13).

Source citée:

<https://www.24heures.ch/les-couts-de-la-sante-restent-la-crainte-numero-un-989353122107> (consulté le 20.08.2023)

# Les candidats d'Avenir Ecologie

La liste d'Avenir Ecologie est composée de 5 personnalités.



## **Martine Tristan** est

Bagnarde d'adoption et est âgée de 58 ans. Après une formation d'infirmière et une carrière de soignante, elle est devenue enseignante à la HES-Santé. Elle a poursuivi sa formation pour obtenir un diplôme en gestion d'entreprise et une licence en sciences de l'éducation. Aujourd'hui elle est directrice générale du CMS Martigny & Régions. C'est sa 2ème campagne pour Avenir Ecologie. En 1998, elle intègre le comité du PRD Martigny. Elle a été conseillère générale et députée suppléante lorsqu'elle habitait Martigny. Habitante de Versergères, elle est conseillère générale et députée au Grand Conseil. En politique, outre le développement durable, elle s'implique énormément dans les thématiques ô combien importantes liées à la santé.

**Tania Zito** a 49 ans, elle est conseillère communale à Vouvry. Par le passé, elle a œuvré plusieurs années dans un législatif communal. Au niveau professionnel, elle a occupé différentes fonctions dans les banques, assurances puis dans l'administration publique et réalisé un brevet fédéral dans ce domaine. Elle est aujourd'hui Secrétaire générale au sein d'une collectivité publique et suit parallèlement une formation universitaire. Elle soutient les valeurs du PLR tout comme les questions environnementales, raisons pour lesquelles elle a intégré le comité d'Avenir Ecologie. Elle travaille à la mise en place d'une démarche durable dans sa commune. Elle est membre du Comité de la section du PLR Vouvry et du Comité de campagne de Philippe Nantermod. En privé, elle apprécie la pratique de différents sports, notamment en montagne.

**Sacha Beytrison** a 44 ans. Il est originaire de St-Martin et a presque toujours habité à Sion. Il a un Master en science économique de HEC Lausanne. Après une expérience de 15 ans dans la promotion économique où son rôle était d'attirer des entreprises étrangères en Valais, il a officié durant 4 ans comme Chancelier de la Bourgeoisie de Sion. Aujourd'hui il gère une entreprise de conseil en investissement. Il a également été actif durant 12 ans, dont 1 an de présidence, au sein de la Jeune Chambre Internationale de Sion. Il a décidé de s'engager au sein d'Avenir Ecologie et du PLR, car il pense que nous devons agir pour le climat, mais avec une politique de droite et de façon responsable et pragmatique.

**Philippe Germanier** a 52 ans et habite Conthey. Il est associé d'une société informatique active dans les domaines de l'architecture et de l'ingénierie. Il est membre de différents comités, entre autre d'Avenir Ecologie et de l'Association Libérale Radicale du District de Conthey. Après 8 ans à la commission de gestion du Conseil général de Conthey, il est depuis 6 ans membre de l'exécutif. C'est sa 2ème campagne sur une liste d'Avenir Ecologie. Il pense que les problématiques environnementales et écologiques ne sont pas une thématique réservée à la gauche. En privé, il apprécie les balades dans la nature et la photographie.

**Julien Monod** a 44 ans et est de Fully. Il est expert-comptable diplômé et associé d'une grande fiduciaire Valaisanne. Fort de ses compétences, il s'engage en politique pour allier au mieux économie et écologie. Il est élu PLR depuis près de 20 ans au niveau communal et cantonal. Il est actuellement député au Grand Conseil, membre de la commission des finances. Il est également membre du comité d'Avenir Ecologie et Trésorier de la Fondation pour le développement durable des régions de montagne. En privé, il est un passionné des sports d'endurance et de montagne.

En parallèle de ces valeurs, les membres d'Avenir Ecologie ont décidé d'axer principalement leurs réflexions sur les questions environnementales, le développement durable ainsi que toutes les thématiques liées aux énergies. Au sein de notre association, nous sommes persuadés qu'il est possible d'allier l'économie et l'écologie de façon pragmatique.

# Bon pour la santé, bon pour mon environnement

par **Bertrand Jop**, Membre du Comité d'Avenir Ecologie

En Suisse, nous avons une des espérances de vie la plus élevée au monde. Notre système de soin performant y contribue, mais c'est notre alimentation qui reste le pilier central de notre bonne santé. Avoir une alimentation diversifiée et de haute qualité est donc un élément essentiel à maintenir dans les années à venir. Durant le XXIème siècle la sécurité alimentaire s'est grandement améliorée grâce à des normes d'hygiène exigeantes et un suivi efficace des produits. Cependant nous assistons à une évolution négative de la qualité de certains aliments qui peut nuire à la fois à notre santé mais aussi à celle de notre environnement naturel.



Les médecins ont constaté que les produits transformés, les boissons sucrées ou les aliments très salés, induisent des perturbations métaboliques néfastes pour notre organisme. Concernant les apports protéiques, ceux-ci sont nécessaires au bon équilibre de notre corps mais la viande, consommée en trop grande quantité, peut s'avérer délétère pour notre santé, notamment en favorisant l'apparition de certains cancers (1). De même les graisses contenues dans les viandes grasses (porc, agneau, bœuf) ou les dérivés du lait (fromage, beurre, crème) augmentent directement le risque de développer des maladies cardiovasculaires (3) (infarctus du myocarde, accident vasculaire cérébral, artériopathie). Par ailleurs, les sels nitrités (additif E250 nitrite de sodium) présents dans de nombreuses charcuteries sont maintenant reconnus comme étant cancérigène et devraient être consommés avec modération. Il existe de nombreux artisans boucher-charcutiers qui ont déjà pris conscience de ces conséquences sanitaires. Ils ont fait évoluer leurs pratiques en limitant voire en supprimant les sels nitrités. En Suisse, nous mangeons chaque année en moyenne 50kg de viande et 78kg de produits laitiers par habitant(2) ce qui est mieux qu'en Europe (81 kg de viande et 84 kg de produits laitiers) mais cela reste supérieur aux recommandations établies par la fondation suisse de cardiologie (3). Enfin la consommation de fruits et légumes frais de saison a montré un bénéfice direct et positif sur la réduction du risque global de maladie cardio-vasculaires et de cancers (3).

D'un point de vue environnemental, la production de viande animale a comme conséquence une déforestation massive dans certains pays (le Brésil rase chaque année en moyenne 10'000 km<sup>2</sup> de forêt primaire pour la culture et l'élevage d'animaux de rente qui seront ensuite exportés dans le monde entier (4)). En effet 70% des terres agricoles sont destinées à l'élevage. Avec l'augmentation du nombre de troupeaux, il faut défricher toujours plus et détruire les « puits à carbone » que représentent nos forêts. Point positif, ce n'est pas le cas en Suisse où les agriculteurs et éleveurs sont des partenaires actifs de l'entretien des forêts. Un autre problème est le bilan carbone très lourd des viandes étrangères : 60% de la viande d'agneau consommée en Suisse provient de l'étranger (Nouvelle Zélande notamment), 60% du gibier consommé (sangliers, chevreuils et cerfs) provient de l'Europe de l'Est (4). La volaille, le bœuf et le porc consommés en Suisse sont en revanche produits localement respectivement à 67%, 82% et 94% (5)

Ainsi, santé globale et environnement sont étroitement liés. Des signaux positifs sont à l'œuvre en Suisse pour corriger notre impact sur les milieux naturels. Des actions concrètes sont menées pour réduire nos émissions carbonées. Nous souhaitons tous vivre dans un environnement sain tout en bénéficiant d'une alimentation de qualité et variée. Il est donc important de réfléchir à de nouveaux modes de consommation afin d'améliorer notre santé et promouvoir une écologie responsable. Diminuer fortement la consommation de viande étrangère en favorisant des viandes locales de qualité (2 à 3 portions par semaine) et diminuer la consommation de produits laitiers sont des actions positives à mettre en place. Cette baisse de consommation doit nécessairement faire l'objet d'un accompagnement adéquat concernant la filière de production. La qualité du travail de nos éleveurs et leurs efforts pour nous livrer une nourriture saine ne doivent pas être anéantis par une baisse de leurs revenus. Une réflexion globale doit être menée dans une relation « gagnant-gagnant » (Raccourcissement des circuits de distribution pour augmenter les marges du producteur, valorisation financière des éleveurs produisant sous label éco-responsable etc...).

Enfin, réduire notre consommation de produits transformés et augmenter les rations de légumes locaux de saison, sont des propositions unanimement reconnues par le corps médical et les scientifiques pour agir positivement sur notre santé et celle de notre planète.

## Les sources de l'article précédent

- (1) <https://www.who.int/fr/news-room/questions-and-answers/item/cancer-carcinogenicity-of-the-consumption-of-red-meat-and-processed-meat>
- (2) <https://www.agrarbericht.ch/fr/marche/produits-animaux/lait-et-produits-laitiers>
- (3) <https://swissheart.ch/fr/comment-rester-en-bonne-sante/une-vie-saine/alimentation>
- (4) [https://www.lemonde.fr/planete/article/2021/11/19/la-deforestation-de-l-amazonie-bresilienne-s-accelere\\_6102660\\_3244.html](https://www.lemonde.fr/planete/article/2021/11/19/la-deforestation-de-l-amazonie-bresilienne-s-accelere_6102660_3244.html)
- (5) <https://www.proviande.ch/fr/le-marche-de-la-viande-en-chiffres>

## Une stratégie durable dans les petites et moyennes communes : « Vouvry agit pour demain ! »

**par Tania Zito,  
conseillère  
communale de  
Vouvry et  
membre du  
comité d'avenir  
Ecologie**  
[tania.zito@vouvry.ch](mailto:tania.zito@vouvry.ch)



Sous le slogan « Vouvry agit pour demain » la commission développement durable de Vouvry, associée au Conseil communal et aux autres commissions communales, développe actuellement sa stratégie et son programme d'action en matière de durabilité. Vouvry est une commune de taille moyenne, qui compte à ce jour un peu plus de 4500 habitants. Si des communes de grande taille, comme Sion, Martigny ou Monthey ont œuvré sur leur stratégie de durabilité à différentes échelles, les communes de taille plus modeste semblent plus démunies pour développer de nouvelles visions durables. En effet, très souvent, soit les moyens financiers, soit les ressources humaines font défaut pour travailler dans ce sens ou dans tous les cas laisse penser qu'il n'est pas envisageable d'agir. Et pourtant ! Sans le savoir, de nombreuses communes adoptent déjà les bons réflexes à différents niveaux : elles assurent l'accès à l'éducation pour tous, offrent des prestations sociales, travaillent avec les services de santé pour soutenir la population, s'engagent pour l'égalité des sexes, assurent une bonne qualité d'eau et pour certaines de la production d'énergie avec cette ressource, encouragent le commerce local, etc.

La première étape à Vouvry fut de bénéficier des conseils avisés de la Fondation pour le développement durable des régions de montagne (FDDM), acteur valaisan très important dans la thématique de la durabilité, soutenue par l'Etat du Valais. Cette première phase d'accompagnement a permis aux élus et à la commission ad hoc de comprendre les enjeux du développement durable et d'envisager une démarche globale afin de traiter de la durabilité dans son ensemble et dépasser celles qui sont usuellement discutées, comme l'énergie ou la mobilité.

Dans un second temps, c'est la société The Shift, très active en Valais et ailleurs sur des projets de durabilité qui a pris le relais. Elle a tout d'abord réalisé un état des lieux auprès des élus, commissaires et de certains collaborateurs de l'administration communale pour constater quelles actions étaient déjà en place et quels vœux émergeaient de ces personnes afin d'agir pour l'environnement. Ce travail réalisé courant 2022 a permis d'élaborer une stratégie spécifique à la Commune, laquelle est en cours de validation. Cette stratégie reprend l'agenda 2030 du Canton du Valais et tient compte des 17 objectifs de développement durable des Nations unies. Les axes prioritaires seront dévoilés courant 2023 avec le programme d'actions qui en découle. A ce stade, les élus, commissaires, membres de l'administration, voire la population seront à nouveau associés à la démarche. L'objectif est clair : tant la stratégie que le programme d'actions doivent être portés par tous. Chacun doit s'y retrouver et le porter, à sa façon, à son échelle. Quant à la Commune, elle disposera d'un outil de planification et pourra assurer la mise en œuvre progressive des objectifs déterminés, avec bien sûr la détermination de garantir l'équilibre financier.

Au final, une démarche intéressante et ambitieuse à travers laquelle le débat est ouvert, les parties en présence s'approprient les projets et avancent ensemble. Car c'est forcément la clé des défis qui nous attendent : travailler ensemble ! Et les entités publiques ont un rôle majeur à jouer pour entraîner la population avec elles : l'exemplarité.

# Les membres du comité d'Avenir Écologie



**Philippe Germanier,**  
**Président**

Philippe est engagé en politique depuis 2008, après avoir œuvré comme Conseiller général, il est aujourd'hui Conseiller municipal à Conthey. Il est également actif au sein de différents comités, notamment l'Association libérale radicale du district de Conthey. Professionnellement il travaille pour une société informatique active dans les logiciels de modélisation 3D et le BIM pour les ingénieurs et architectes.

locale de son parti et du Comité de campagne d'un Conseiller National. Professionnellement elle travaille en qualité de Secrétaire générale et responsable des ressources humaines dans l'administration publique.



**Julien Monod, Caissier**

Julien est actif en politique depuis 2005. Il est actuellement Député au Grand Conseil, membre de la commission des finances. Il est actif dans plusieurs entités à but non lucratif, notamment comme trésorier de la Fondation pour le développement durable des régions de montagne. Professionnellement, il est expert comptable diplômé et associé d'une grande fiduciaire valaisanne.



**Christelle Fournier-Bovier,**  
**Vice-présidente**

Jeune maman de 3 enfants, Christelle est conseillère générale à Martigny depuis 2021. Elle a intégré le comité en 2019 afin d'apporter sa contribution à la cause d'une écologie pragmatique, qui puisse perdurer sur le long terme. Après 7 ans à travailler en tant que géologue, elle est actuellement enseignante au cycle d'orientation.



**David Crettenand,**  
**Membre**

David Crettenand est membre d'Avenir Ecologie depuis sa création en 2007. Il l'a présidée de 2016 à 2022. Il est Député au Grand-Conseil, après avoir été Vice-président de sa commune de Riddes. Il est fondateur et directeur de RedElec Technologie SA qui développe des précédés électrochimiques innovants notamment pour le traitement de l'eau et pour la teinture des jeans. Son activité professionnelle permet ainsi de démontrer concrètement qu'écologie peut s'allier très avantageusement avec économie.



**Tania Zito, Secrétaire**

Tania est engagée en politique depuis 2011, après avoir œuvré comme Conseillère générale, elle est aujourd'hui Conseillère municipale à Vouvry. Elle est également active au sein du Comité de la section



**Alexandre Georges,  
Membre**

Alexandre est actif en politique depuis 2017. Il est actuellement Député-suppléant au Grand Conseil et président de la section PLR de Chalais. Professionnellement, il est ingénieur EPFL en systèmes de communications et travaille comme consultant en automation d'infrastructures pour une entreprise suisse active dans les services IT.



**Bertrand Jop, Membre**

Bertrand est actif dans le monde associatif depuis 2001. Il a intégré le comité en 2022 pour mettre ses compétences humaines et techniques aux services de la cause écologique dans une vision pragmatique et efficiente. Il est Médecin spécialiste en Cardiologie. Il travaille au sein de son propre cabinet à Martigny. Il est responsable de la cardiologie fonctionnelle à la clinique de Valère.



**Christelle Sierro  
Fardel, Membre**

Christelle a intégré le comité en remplacement de Stéphane Pannatier, démissionnaire. Son entrée au comité sera formellement validée lors de la

prochaine assemblée générale. L'équipe du comité a la chance de pouvoir déjà profiter des compétences.

Depuis 2021, elle est élue au Conseil général de Sion, et est rapporteure de la commission de gestion. Professionnellement, elle est experte-comptable diplômée. Après avoir été active comme auditrice de PME romandes durant 20 ans, elle enseigne désormais l'économie et le droit, notamment à l'école professionnelle commerciale et artisanale de Sion.



avenir  
écologie

## Remerciements

Stéphane Pannatier a été membre du comité depuis la création de l'association. Il a désiré aujourd'hui laisser sa place. Tous les membres désirent le remercier chaleureusement pour son grand engagement et sa précieuse collaboration durant toutes ces années.

